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A lA UnE  - AssAinissEmEnt collEctif

lingettes :  
le problèMe perdure
ALORS QUE CHACUN D’ENTRE NOUS DÉPLORE LE MANQUE DE CIVISME LIÉ AUX MASQUES SANITAIRES NONCHALAMMENT JETÉS 
SUR LA CHAUSSÉE ET QUI FINISSENT DANS LES ÉMISSAIRES D’ASSAINISSEMENT, IL NE FAUT PAS OUBLIER LE PROBLèME DES 
LINGETTES. LOIN D’êTRE EN RÉGRESSION, IL RESTE UN PROBLèME MAJEUR POUR LES RÉSEAUX. NOUS AVONS RENCONTRÉ 
AUGUSTIN BERGE, LE DIRIGEANT D’HIDROSTAL FRANCE POUR FAIRE LE POINT SUR LE SUJET.

réseaux VrD : la situation 
des lingettes dans les 
réseaux d’assainissement 
s’améliore-t-elle ?
augustin Berge : Non, au 
contraire ! Ce phénomène 
empire et tant qu’elles seront 
vendues dans le commerce, 
ça ne s’améliorera pas. 
Pire encore, avec les 
emballages ventant le côté 
biodégradable, ça donne 
bonne conscience aux 
consommateurs au moment 
de les jeter dans les toilettes. 
Biodégradables, certes, 
mais elles ne se dissolvent 
pas dans les réseaux qu’elles 
continuent à boucher. Une 
ou deux lingettes, ce n’est 
pas grave, mais des milliers 
en même temps, ça pose de 
gros problèmes.

r-VrD : c’est un 
phénomène qui coûte 
cher ?
a. B. : Pour les exploitants, 
oui, c’est onéreux ! 
Lorsqu’une pompe est 
bouchée, il faut la sortir, la 
déboucher et la remettre 

en place. En fonction de la 
taille de la pompe, ça peut 
prendre une demi-journée 
et nécessiter des moyens 
de levage spécifiques. Il 
me semble que cela tourne 
en moyenne à 300 € par 
bouchage. Et sur certains 
postes, il faut intervenir 
chaque jour !

r-VrD : il n’y a rien à faire 
pour éviter ça ?
a. B. : Certains systèmes 
électromécaniques 
permettent de faire tourner la 
pompe à l’envers lorsqu’elle 
est bouchée. Des automates 
s’en chargent et cela 
peut éviter l’opération de 
maintenance. Mais quand 
c’est un gros bouchon, il n’y 
a pas le choix : c’est l’envoi 
d’une équipe sur le terrain. En 
plus des coûts d’intervention, 
il faut prendre en compte 
l’usure prématurée des 
pompes. 

r-VrD : pourtant, les 
fabricants vantent 
régulièrement la capacité 

La présence de lingettes (et de masques sanitaires) dans les réseaux 
d’assainissement collectif est une vraie plaie pour les exploitants.  
Un problème aussi bien en termes financiers qu’humains.To
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L
es équipes d’Engie 
Solutions ont conçu 
et piloté le forage 
multi-drains débuté 
fin août 2020 en 

s’appuyant sur l’expertise de 
leurs principaux partenaires 
sur ce projet, Schlumberger 
et la société de forage fran-
çaise SMP, atteignant des 
résultats très positifs. Ces 
forages sont l’exemple d’une 
innovation technologique 
au service de la transition 
énergétique. Ils permettront 
au réseau de chaleur de la 
ville, Vélidis, d’apporter aux 
habitants chauffage et eau 
chaude avec 66 % d’éner-
gie renouvelable. À terme, 
l’émission de 22 801 tonnes 
de CO2 sera évitée chaque 
année.

Le muLti-drains 
est une réussite. 
Première étape majeure 
de ce projet innovant, le 
forage géothermique de 
1 600 mètres vient d’être 
finalisé avec des résultats 
dépassant les prévisions. 
Cette opération d’une grande 
complexité a bénéficié d’une 
technique d’exploration 

innovante perfectionnée : 
le forage multi-drains. C’est 
la première fois que cette 
technique est associé à la 
géothermie basse énergie 
en Europe. Composé de trois 
drains, le puits de forage 
traverse trois fois les niveaux 
producteurs et maximise 
ainsi le volume de réservoir 
drainé naturellement.

Les résuLtats 
attendus sont 
Largement 
confirmés. Tout en 
valorisant le potentiel des 
tissus géothermiques 
contenant de l’eau (dits 
aquifères), cette technique 
favorise la récupération 
d’une eau à 65°C et fournit 
une puissance calorifique 
de plus de 16 MW. Le 
sous-sol de Vélizy n’aurait 
pas permis d’obtenir ces 
chiffres sans le forage 
multi-drains. S’appuyant sur 
les dernières technologies 
de forage développées 
par Schlumberger, cette 
méthode novatrice a permis 
de doubler la capacité 
originelle de production en 
atteignant jusqu’à 400 m3/h.

Géothermie :  
le foraGe multi-drains  
à Vélizy est un succès !
NOuS VOuS aVIONS ParLé du fOragE EN COurS… CETTE fOIS, ça y EST, IL EST TErMINé ET C’EST uNE réuSSITE ! LE fOragE 
géOThErMIquE À VéLIzy-VILLaCOubLay  EST uNE PrEMIèrE EurOPéENNE quI Va aLIMENTEr LE réSEau dE ChaLEur dE La 
VILLE À 66 % d’éNErgIE rENOuVELabLE

C’était une première et désormais une réussite : le forage multidrain 
a répondu à toutes les attentes et ouvre des perspectives pour la 
géothermie profonde dans de nouvelles régions
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L ’année 2020 a été encore 
marquée par la très forte 
mobilisation des opéra-

teurs. En effet, les montants 
investis par les opérateurs - 
hors achats de fréquences 5G 
- atteignent 11,5 milliards d’eu-
ros, en croissance de 8,1 % en 
un an, contre une augmentation 
de 4,5 % par an, en moyenne, 
les deux années précédentes. 
En incluant les achats de fré-
quences 5G, les investisse-
ments atteignent 14,3 milliards 
d’euros en 2020. La progression 
des montants investis provient 
majoritairement de l’augmenta-
tion des investissements des 
opérateurs dans le déploiement 
des réseaux Ftth mais égale-
ment du début des déploiements 
des réseaux 5G

Le fibre donne Le La
L’année 2020 marque un record 
des déploiements Ftth. 5,8 mil-
lions de locaux ont été rendus 
éligibles à la fibre en 2020, por-
tant le nombre total de locaux 
éligibles à la technologie Ftth à 
24,2 millions à la fin de l’année 
2020. L’accroissement record 
des déploiements s’accom-
pagne d’une croissance inéga-
lée du nombre d’abonnements à 
très haut débit, de +3,3 millions 
en un an (contre +2,4 millions 
en 2019). Elle est entièrement 
portée par l’augmentation du 

nombre d’abonnements Ftth qui 
dépasse les 10 millions fin 2020.

de meiLLeUrs revenUs
Le revenu des opérateurs enre-
gistre son plus faible recul depuis 
dix ans (-0,4 % en un an en 2020), 
la baisse provenant principale-
ment de la baisse des ventes de 
terminaux mobiles pendant le 
premier confinement. hors ventes 
de terminaux, le revenu des seuls 
services de communications élec-
troniques progresse de +0,3 % en 
2020, après deux années de repli 
autour de -1 %. Cette légère pro-
gression est accompagnée par 
une évolution contenue des prix 
des services fixes (+1,9 % en un 
an) et mobiles (-1,7 % en un an).

Le retoUr en grâce 
de La voix
En raison de la crise sanitaire, les 
consommateurs ont profondé-
ment modifié leurs usages sur les 
réseaux fixes et mobiles en 2020. 
La consommation vocale depuis 
les réseaux mobiles et fixes a 
fortement progressé (respective-
ment +17 % et + 8 % en un an) et 
le nombre de SmS émis a chuté à 
un rythme inégalé (-16 % en un an). 
L’usage de données sur réseaux 
mobiles progresse quant à lui 
toujours fortement, la consom-
mation des utilisateurs actifs sur 
les réseaux 4G atteignant plus de  
10 Go par mois.

invesTissemenTs 
records pour lA fibre
SELON L’ArCEP, LE mArChé FrANçAIS DES TéLéCOmS PrOFITE 
D’uNE NOuVELLE ANNéE rECOrD POur LES INVESTISSEmENTS 
Du SECTEur, POrTéS PAr LA FIbrE. CELA SOuLIGNE S’IL EN 
éTAIT ENCOrE bESOIN, L’EXTrAOrDINAIrE bONNE SANTé DE CE 
SECTEur quI POrTE LE PLuS GrOS ChANTIEr D’INFrASTruCTurE 
DE NOTrE PAyS.

swiss life AsseT 
mAnAgers renTre 
chez AlTiTude  
infrA Thd
SwISS LIFE ASSET mANAGErS, uN DES LEADErS 
EurOPéENS DE LA GESTION D’ACTIFS, ACquIErT uNE 
PArTICIPATION mINOrITAIrE DANS ALTITuDE INFrA ThD, 
FILIALE Du GrOuPE ALTITuDE.

Le Groupe Altitude, premier opérateur de fibre optique 
indépendant en France lève 350 millions d’euros en 
fonds primaires et secondaires afin de soutenir le 

développement de sa filiale sur le marché attractif et en 
croissance de la fibre en France. Cet investissement viendra 
soutenir la dynamique de croissance organique et externe 
du Groupe. Les fonds lui permettront d’accélérer sa pro-
gression sur le marché de la fibre en France et de renforcer 
sa position de premier opérateur indépendant.

sUr toUs Les fronts
En parallèle de son engagement dans le marché FTTh rési-
dentiel, avec près de 4 millions de prises Ftth réparties dans 
19 réseaux d’Initiative Publique (rIP), Altitude renforce son 
investissement dans l’infrastructure dédiée aux entreprises 
avec l’entrée en négociations exclusives pour la reprise 
des actifs remédiés de Covage. un mandat géré par ubS 
Asset management, actionnaire minoritaire d’Altitude Infra 
ThD aux côtés de Swiss Life Asset managers, accompagne 
également l’entreprise dans ces projets de croissance.

des partenaires satisfaits
Dorothée Lebarbier, Directrice Générale du Groupe Alti-
tude  : « Cette levée de fonds, dans la période singulière 
que nous traversons, démontre la solidité de notre business 
model et confirme notre volonté de poursuivre l’aménage-
ment numérique en FttH du territoire tout en étant un opé-
rateur wholesale BtoB travaillant pour la numérisation des 
entreprises en France »
Emmanuel Lejay, Directeur Exécutif en charge des inves-
tissements directs dans les infrastructures chez Swiss Life 
Asset managers : «Nous considérons Altitude Infra THD 
comme un actif infrastructure de haute qualité, dans l’un des 
secteurs ayant fait preuve d’une grande résilience au cours 
de la dernière année. Cet investissement illustre la stratégie 
d’investisseur de long terme de Swiss Life Asset Managers 
et démontre notre ambition de contribuer à la croissance 
de l’économie digitale. »

publidossier

L a loi climat va imposer aux 
collectivités locales de se 
métamorphoser pour être 

plus en phase avec l’environne-
ment, mieux gérer les pluies, lutter 
contre la chaleur, etc. Dans ce 
cadre, l’Hydroway® de JDM Expert 
a une belle carte à jouer puisque ce 
revêtement extrêmement poreux 
d’une perméabilité illimitée ne 
se transforme pas en plaque de 
cuisson au premier rayon de soleil 
venu. Et comme il brille dans la 
gestion de l’infiltration des eaux de 
pluies, c’est un allié précieux pour 
les collectivités dans le cadre de 
cette loi.

InfILtrer et traIter  
La pLuIe
« Nous travaillons avec une école 
lyonnaise qui voulait se déconnec-

ter complètement du réseau pluvial 
et infiltrer toutes les eaux de pluie, 
y compris celles de la toiture. Nous 
avons remplacé l’enrobé classique 
par l’Hydroway®, et avons conçu 
une structure de chaussée hyper-
méable pour stocker et infiltrer 
les eaux de pluie », explique Denis 
Joandel, le directeur de JDM 
Expert. Une structure de chaus-
sée assez proche d’un ballast de 
chemin de fer calculée en fonction 
des pluies attendues et compre-
nant 40 % de vide. L’école voulant 
aussi déconnecter le parking, JDM 
Expert a utilisé l’Hydroway® pour 
l’infiltration, cette fois associé à 
l’Aquatextile de Tencate Aquavia 
qui permet de traiter les hydro-
carbures avant infiltration, tout en 
supportant aisément les véhicules 
de parents d’élèves.

DemaIn on passe au vert !
Pour aider les municipalités à se 
verdir, le service R&D de JDM 
Expert s’est penché sur le cas 
des parkings végétalisées et 
perméables. Certes, on voit déjà 
ce type de structure contenant 
des dalles gazon, mais la terre 

peut finir par se compacter avec le 
temps et l’ensemble perdre beau-
coup de ses qualités d’infiltration. 
Alors JDM Expert propose de végé-
taliser l’Hydroway® pour un triple 
bénéfice : de la végétation sur le 
sol, pas d’utilisation de terre et tou-
jours une infiltration record !

L’ALLIÉ DES COLLECTIVITÉS VERTES

Publi JDM.indd   25 14/06/21   11:00TELECOM_268.indd   28 29/06/21   14:45
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Réseaux VRD : La ques-
tion de la désimperméa-
bilisation ne date pas 
d’aujourd’hui, pourtant, 
elle est de plus en plus 
prise en compte par les 
villes. Quand et comment 
le Cerib a-t-il pris part au 
débat ?
Sophie Jacob : La probléma-
tique sur la gestion des eaux 
pluviales autrement que par 

les réseaux est apparue il y 
a une vingtaine d’années. À 
l’époque, Le Cerib a travaillé 
sur le concept de chaus-
sée à structure réservoir. 
C’est dans ce cadre qu’un 
projet européen d’étude & 
recherche a permis de mettre 
au point une solution en béton 
préfabriqué pour faire du 
stockage dans le corps de la 
chaussée, l’hydrocyl. À cette 
même époque, le Cerib a éga-
lement participé à la rédac-
tion du premier fascicule 70 
– II, concernant les ouvrages 
de gestion des eaux pluviales. 
C’est donc à ce moment-là 
que le Cerib a commencé à 
alimenter les débats, à fournir 
des éléments techniques et 
à réaliser des études sur des 
revêtements poreux.

RVRD : Peu à peu, ce 
qui était un concept est 
devenu un véritable enjeu. 
Comment ?
S.J. : Les techniques de 
désimpermabilisation ont 
vraiment pris leur essor très 
récemment. Les incitations 
réglementaires auprès des 

maîtres d’ouvrages dans la 
gestion des eaux pluviales 
afin d’éviter le ruissellement 
et prévenir les risques 
d’inondation, y ont largement 
contribué. De là, un certain 
nombre d’études ont alors été 
lancées et notamment par le 
Cerib afin de préciser davan-
tage les caractéristiques, les 
modes de dimensionnement 
et la mise en œuvre des 
solutions dont les concepts 
existaient, mais qui nécessi-
taient des clarifications sur 
les aspects techniques. Tout 
cela s’est accéléré en lien 
avec l’évolution du contexte 
réglementaire qui a dès lors 
demandé la révision du fasci-
cule 70-II qui datait de 2003. 
La nouvelle version disponible 
depuis 2019 attend d’être 
signée par les ministères, 
mais peut d’ores et déjà être 
utilisée pour les marchés. Elle 
est téléchargeable sur le site 
de l’ASTEE..

RVRD : Devant l’émer-
gence de nouvelles 
solutions et produits sur 
le marché ces dernières 

années, quel a été le rôle 
du Cérib ? 
S.J. : Il y a 5 ans déjà, on 
savait très bien faire des 
chaussées ou des bassins 
de stockage. Par contre, il y 
avait clairement un manque 
de référentiel technique au 
niveau des revêtements per-
méables en France.
Nos travaux ont donc 
consisté à la fois à combler ce 
vide technique, mais aussi, à 
encadrer ces pratiques tech-
niques, préciser les domaines 
d’utilisation, caractériser les 
produits et ce, jusqu’à mettre 
en place une certification 
NF de ces produits. Il fallait 
surtout un référentiel pour 
finalement expliquer pourquoi 
on utilise ces produits. Le 
concept de la désimperméa-
bilisation dans un contexte 
réglementaire a clairement 
poussé à l’émergence de ces 
techniques. L’idée finalement, 
c’est de prévoir l’infiltration 
pour compenser le fait qu’on 
construise des centres com-
merciaux, des parkings. Le 
concept de désimperméabi-
listion ou de ville perméable 

« Les produits béton ont un 
rôLe important à jouer dans 
Le déveLoppement du concept 
de désimperméabiLisation »
L’IDéE DE DéSImPErméAbILISEr LES SoLS EN vILLE A FAIT SoN ChEmIN CES DErNIèrES ANNéES, FAISANT DE LA mêmE mANIèrE 
évoLuEr LES ProDuITS ET SoLuTIoNS. EN TANT quE FourNISSEurS DE SoLuTIoNS Pour LA gESTIoN DES EAux PLuvIALES, 
mAIS AuSSI DE rEvêTEmENTS, LES INDuSTrIELS Du béToN béNéFICIENT NoTAmmENT DES TrAvAux Du CENTrE D’éTuDES ET 
DE rEChErChES DE L’INDuSTrIE Du béToN (CErIb) Sur CE SujET. quESTIoN À SoPhIE jACob, INgéNIEurE ExPErTE Du SujET 
Au SEIN Du CENTrE, Pour CoNNAîTrE LES DErNIèrES évoLuTIoNS DES ProDuITS béToN.

 z sophie jacob, 
ingénieure expert 
du sujet au cerib, 
responsabLe 
du département 
travaux pubLics. 
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